

El 3 de Mayo de 1842

Por Andrés Sabella

ASI, como la ciudadanía celebra, con alborozo legítimo, el 18 de Septiembre, los escritores chilenos celebramos, en la medida de su valor, como otro 18 de Septiembre, el 3 de Mayo. Al igual que "el 18", "el 3" representa una independencia: la del espíritu nacional republicano que nace y se libera de lo que llamaban, entonces, "el yugo colonial".

¿Qué aconteció aquel día de 1842?

Lastarria, el gran demócrata, habló en la fundación de la Sociedad Literaria, trazando rumbos a los jóvenes que, unidos y reunidos en su torno de maestro, decidían colocar sus talentos al servicio de una "literatura propia", de un espíritu chileno puro, auténtico y creador.

Don José Victorino, a quien Rubén Darío llamó una columna del pensamiento americano, en su discurso declaró cuáles eran las intenciones que fortalecían esta obra. Lo esencial lo leemos en estas expresiones: buscaban una literatura que fuese de provecho para la Patria y de elevación para su pueblo:

"hacer nuestra literatura nacional,
útil y progresiva".

La Literatura Colonial, que siempre ponderamos por su nobleza, alta en Ercilla y Oña, en Ovalle y Pineda, en Molina y Lacunza, no podía continuar, por cierto: la República avanzaba ya, triunfante. Henriquez había exaltado la Independencia. Doña Mercedes Marín del Solar concluía deatar aquel tiempo heroico, con el nuevo que nacía para la Patria. Los escritores bisoños de 1842, amparados por Lastarria, surgían para cimentar los nuevos impetus de la creación literaria chilena. Lastarria enseñaba, erguido en su elocuencia y en su talento qué:

"La nacionalidad de una literatura consiste en que tenga una vida propia, en que sea peculiar del pueblo que la posee, conservando fielmente la estampa de su carácter, de ese carácter que reproducirá tanto mejor mientras sea más popular".

A poco de pronunciado el discurso del 42, empezaron a verse los frutos: El 14 de julio de 1842, apareció "El Semanario de Santiago", en cuyas páginas colaboraron Jotabeche, Hermógenes Irisarri, Jacinto Chacón, Manuel Antonio Tocornal y otros briosos espíritus que ansiaban la expresión de su ideal. El Primer Concurso Literario Nacional se realizó el 18

689640

3

p.

0

1980

3-U

Autógrafo

pta.

3

0

1980

3-U

Autógrafo

pta.

3

0

El 3 de mayo de 1942 [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El 3 de mayo de 1942 [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)